

COMMUNIQUÉ DE PRESSE État de Vaud

Du plan d'action à l'écosystème de valorisation de l'apprentissage

Depuis plusieurs années, le département de la formation met en œuvre une volonté forte du Canton de valoriser davantage la formation professionnelle. Le Salon des métiers en est un symbole et un élément majeur, mais c'est aujourd'hui tout un écosystème qui met en avant l'apprentissage auprès des jeunes, des parents et des enseignants. Une vaste campagne de promotion est prévue pour appuyer ces efforts, ainsi que l'ouverture d'une Cité des métiers à Crissier pour informer et orienter tout au long de l'année. Cependant, pour observer de réels changements, une évolution de l'orientation et de la fin de la scolarité obligatoire sera nécessaire via le chantier MAT-EO.

À la veille de l'ouverture du salon des métiers le 1^{er} octobre 2024, le conseiller d'État Frédéric Borloz a présenté des chiffres globalement stables sur l'orientation professionnelle des jeunes dans le Canton. Ces chiffres démontrent tout de même pour la première fois depuis longtemps une hausse de 1% du choix de l'apprentissage à la sortie de l'école obligatoire (19,3% en 2023 à 20,3% en 2024). Le nombre de jeunes en voie prégymnasiale qui choisissent directement l'apprentissage est aussi en hausse de 2% (7% à 9%). Dans le même temps, les mesures de transitions reculent de 0,9% à 24% et les inscriptions en école de maturité sont stables autour de 37,7% et n'augmentent plus depuis 3 ans. Sur 36'400 jeunes en formation postobligatoire, le Canton de Vaud compte 19'500 jeunes en apprentissage contre 13'950 dans des formations générales à la rentrée 2024-2025.

Tisser des liens entre les établissements scolaires et le monde du travail
La valorisation de la formation professionnelle est une priorité du programme de législature 2022-20227 et une priorité du Conseil d'État. Depuis deux ans, le Département de l'enseignement et de la formation professionnelle poursuit ses efforts et déploie son plan d'action. En complémentarité de l'événement ponctuel et symbolique que représente le Salon des Métiers, c'est tout un écosystème de mesures et de dispositifs qui sont désormais en place et qui se développent. On peut citer par exemple l'organisation de rencontres entre entreprises locales et élèves grâce à des forums régionaux. Ces événements sont mis en place dans plusieurs établissements

par les coordinatrices et coordinateurs de l'approche du monde professionnels désormais présents dans toutes les régions scolaires. Ainsi, les jeunes bénéficient d'opportunités de stages individuels ou collectifs grâce aux liens tissés avec le monde du travail dans chaque région.

Une Cité des Métiers à Crissier et une campagne de promotion de l'apprentissage

Le chef du département de la formation a aussi annoncé que le projet de Cité des Métiers a démarré. Ce lieu permanent dédié à l'information et à l'orientation sera à disposition de la population d'ici 2028 au plus tard sur le site du futur gymnase de Crissier. Différents guichets de l'administration vaudoise y seront représentés, l'orientation scolaire et professionnelle, la formation des jeunes et des adultes, l'emploi et les bourses d'études. Par ailleurs, une campagne de promotion de l'apprentissage sera lancée pour revaloriser l'image de l'apprentissage auprès des jeunes, des parents et du corps enseignant. Elle permettra de lutter contre les clichés et de montrer la diversité des métiers et les opportunités de carrières.

Le Salon des Métiers et une journée des formations supérieures

Des milliers de jeunes, d'élèves et de familles sont attendues au Salon des Métiers 2024 qui a lieu plus tôt cette année. Pour la première fois, la journée de dimanche sera consacrée aux formations supérieures qui suivent l'obtention du CFC, que ce soient des diplômes d'écoles supérieures, des brevets fédéraux ou encore des diplômes professionnels.

Les efforts se poursuivent pour mettre en valeur la voie de l'apprentissage, dans plusieurs temporalités, pour plusieurs publics et sous diverses formes. Si certains indicateurs paraissent plutôt réjouissants, de réels changements ne pourront être observés qu'avec du temps et en faisant évoluer l'orientation des élèves en fin de la scolarité obligatoire. Dans les années à venir, c'est précisément une des missions de MAT-EO, le chantier de la réforme de la maturité en quatre ans et de l'école obligatoire.

Bureau d'information et de communication de l'Etat de Vaud

Lausanne, le 30 septembre 2024

RENSEIGNEMENTS POUR LA PRESSE UNIQUEMENT

DEF, Frédéric Borloz, conseiller d'Etat

DEF, Lionel Eperon, directeur général de l'enseignement postobligatoire

LIEN(S)

[Site du Salon des métiers](#)

TÉLÉCHARGEMENT(S)